



Référence bibliographique :

Aniss Mezoued, "CORUM, Pour un urbanisme ouvert sur les mondes !", *lieuxdits#10 - spécial Urbanisme*, février 2016, pp.22-23.

La revue lieuxdits
Faculté d'architecture, d'ingénierie architecturale, d'urbanisme (LOCI)
Université catholique de Louvain (UCL).

Éditeur responsable : Jean-Paul Verleyen, place des Sciences, 1 - 1348 Louvain-la-Neuve
Comité de rédaction : Damien Claeys, Gauthier Coton,
Jean-Philippe De Visscher, Guillaume Vanneste, Jean-Paul Verleyen
Conception graphique : Nicolas Lorent
Impression : école d'imprimerie Saint-Luc Tournai



ISSN 2294-9046
e-ISSN 2565-6996

<https://dial.uclouvain.be/pr/boreal/object/boreal:182758>



UCL
Université
catholique
de Louvain

www.uclouvain.be/loci.html

CORUM

Pour un urbanisme ouvert sur les mondes !

Aniss Mezoued

Le Collectif de Recherche pour un Urbanisme Ouvert sur les Mondes (CORUM) rassemble de jeunes chercheurs et praticiens issus d'horizons disciplinaires et géographiques divers qui ont comme point commun de s'intéresser au développement urbain des villes situées en dehors du "monde occidental".

CORUM est une initiative parrainée par l'APERAU¹ visant initialement à redynamiser la recherche francophone sur les villes du Sud d'une part, et à mettre en réseau les jeunes chercheurs d'autre part. C'est à Montréal en 2012 qu'une première rencontre a lieu entre douze chercheurs, dont quatre anciens doctorants de l'UCL-LOCI². Très vite, une série de questions ont été soulevées, principalement celle de la pertinence de la catégorisation "villes du Sud" pour désigner nos objets d'étude. De ces premières rencontres est née l'envie de faire de cette interrogation le fil conducteur d'une mobilisation collective de recherche. Le dispositif de celle-ci reste en construction, mais un manifeste, rédigé à la suite des rencontres de Montréal, en fonde la dynamique sur l'hypothèse suivante :

"L'évolution des dynamiques de production des villes depuis les années 1980 a fait exploser les dichotomies généralement utilisées pour distinguer les villes occidentales des villes non-occidentales (nord/sud ; développé/en développement ; formel/informel ; etc.). En ce sens, le CORUM part du principe qu'il n'y a pas de théories, méthodes et de techniques spécifiques pour l'étude de villes localisées en dehors du monde occidental. Le collectif considère que les villes, en tant que produits des activités humaines, partagent autant de caractéristiques communes que de différences, qui autorisent analogies, comparaisons et typologies émancipées de tout tropisme géographique"³

CORUM se construit également autour de la pluralité des points de vue et entend mettre en avant la diversité et les particularités des espaces urbains des villes "non-occidentales", autant celles des villes-centres et des grandes aires métropolitaines que celles des villes

plus petites ou périphériques, souvent reléguées au second plan des préoccupations urbanistiques.

Les villes étudiées par les membres actuels de CORUM sont : Alger et Oran en Algérie, Cochabamba et La Paz en Bolivie, Ouagadougou et Koudougou au Burkina Faso, Lima au Pérou, Ramallah en Palestine, Belo Horizonte au Brésil, Phnom Penh au Cambodge, Damas en Syrie, etc. Ils s'intéressent à des thématiques aussi variées que : la production de l'espace public et ses pratiques, la gestion foncière, l'articulation entre transport et urbanisme, la coproduction du territoire, l'agriculture urbaine, etc.

Le collectif a pour objectif d'être un lieu d'échange autour des recherches de chacun des membres de CORUM, mais aussi autour d'actions concrètes et collectives, favorisant le développement de connaissances et la construction de savoirs en urbanisme. Ces actions ne sont en aucun cas limitées et peuvent être déclinées en trois catégories :

- l'organisation de rencontres à caractère scientifique ;
- l'organisation d'ateliers urbanistiques ;
- la publication de documents (scientifiques ou non) rendant compte des réflexions et actions menées dans le cadre des activités du CORUM.

L'une des actions qui mobilisent actuellement une grande partie des membres de CORUM concerne l'exploration de nouvelles méthodes de recherche-action et de coproduction de la ville dans "Les Suds". Elle vise dans un premier temps à mobiliser annuellement, autour de rencontres scientifiques, des récits d'expériences innovantes et à les soumettre au débat. Ensuite, certains membres de CORUM tenteront de suivre des processus en marche tels que des ateliers participatifs, des workshops d'étudiants, etc. L'idée est d'observer diverses méthodes utilisées à différents endroits du monde et d'en faire l'évaluation. Enfin, CORUM souhaite organiser ses propres ateliers de coproduction de l'espace urbain. Le collectif souhaite développer des méthodes spécifiques et contextuelles en articulant entre recherche-action, pédagogie, médiation et expérimentation.

1 - Association pour la Promotion de l'Enseignement et de la Recherche en Aménagement et Urbanisme.

2 - ANAYA M., PhD LOCI-UCL 2013; CARTES LÉAL V., PhD LOCI-UCL 2015; DE MARCHI B., PhD LOCI-UCL 2014; MEZOUE A., PhD LOCI-UCL 2015.

2 - Manifeste du CORUM..

Le CORUM est ouvert à toute personne désirant participer à un projet en cours ou susceptible de proposer et de porter un projet correspondant aux préoccupations du collectif.

Pour toute information complémentaire, nous vous invitons à consulter notre page web: <http://www.aperau.org/recherche-2/jeunes-chercheurs.html>



*Alger, Ville du monde et lieux de rencontre et de tension entre des mondes. Le tramway comme outil de développement... mais de quels développements ?
Photo Aniss Mezoued, 2013.*